



Díaz-Canel: «colombianos no se detengan, pónganle corazón a la paz»



Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República de Cuba, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, encabezó junto a Presidente de Colombia, Gustavo Petro, Acto de Clausura del Tercer Ciclo de la Mesa de Diálogos de Paz entre el Gobierno de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional (ELN). Se firman importantes acuerdos para la paz

René Tamayo León, 9 de Junio de 2023

Del corazón, de la fuerza de las palabras y los actos, y de otros valores, hablaron las partes durante el Tercer Ciclo de la Mesa de Diálogos de Paz entre el Gobierno de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional, por lo que el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República de la Mayor de las Antillas, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, les señaló: «Hablando de corazones, desde Cuba les pedimos: colombianos, no se detengan, pónganle corazón a la paz en Colombia».

El Jefe de Estado encabezó junto al Presidente de Colombia, Gustavo Petro, la clausura de este ciclo, en los que se sellaron importantes acuerdos en el camino hacia la paz total en la nación sudamericana.

Díaz-Canel, al expresar su optimismo sobre el resultado de este largo proceso, reiteró que es esta una oportunidad excepcional que no se debe desaprovechar para avanzar en la paz en Colombia.

«Con el respeto a nuestros hermanos colombianos -expresó-, alentamos a las partes a continuar avanzando y aprovechar este contexto histórico».

El Acto de Clausura del Tercer Ciclo de la Mesa de Diálogos de Paz entre el Gobierno de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional (ELN), también fue presidido por el primer comandante del ELN, Antonio García, miembros de la delegación del gobierno nacional de Colombia y de la delegación de diálogos del Ejército de Liberación Nacional, y de la cancillería cubana.

También asistieron representantes de Noruega, Venezuela, Chile, México y Brasil, en su calidad de países garantes del proceso; el representante especial del Secretario General de Naciones Unidas y el representante de la Conferencia Episcopal de Colombia, acompañantes permanentes en esta mesa. Estuvieron, además, representantes de Alemania, España, Suecia y Suiza, como miembros del grupo de países de acompañamiento, apoyo y cooperación.

Sobre el proceso de diálogo, el Presidente cubano, que tuvo a su cargo la clausura del acto, comentó que los «trabajos de este tercer ciclo han sido intensos; los resultados, promisorios.

«Es un honor para nuestro país -agregó- que las partes hayan alcanzado en La Habana acuerdos de gran importancia para avanzar en la paz en Colombia. Una vez más, la capital de todos los cubanos es testigo de acuerdos de trascendencia que llevarán alivios humanitarios a poblaciones colombianas».

En un análisis de los resultados, Díaz-Canel subrayó que el «cese al fuego bilateral nacional y temporal, aquí acordado, y las bases para la participación de la sociedad en la construcción de la paz, son el resultado de muchos años de trabajo y un camino firme para la construcción de la paz tan necesaria».

Al evaluar la participación de Cuba, explicó que «nuestra actuación, discreta, imparcial y responsable, junto a otros garantes y acompañantes, no ha sido en vano.

«Como demostramos a las partes desde nuestra condición de garante y sede, fuimos facilitadores de lo que las partes necesitaban, añadió.

«Una y otra vez trabajamos para vencer los retos organizativos y políticos que las circunstancias fueron colocando en el camino, incluyendo superar la paralización de los trabajos de la Mesa y la extensión posterior del plazo acordado para su conclusión».

A seguido, Díaz-Canel apuntó que el «interés supremo de que se alcance una solución política al conflicto armado en Colombia se mantiene invariable y los resultados alcanzados nos confirman que es posible.

«Durante años -sumó- nuestro país acogió diversas reuniones, mesas de conversaciones y ha sido garante y sede de otros procesos de paz, incluidos varios intentos anteriores entre el gobierno de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional.

«Si algo ha distinguido la actuación de Cuba -dijo el mandatario antillano reflexionando sobre las presiones y ataques que ha sufrido la Isla por esto-, es el cumplimiento de sus compromisos.

«No se le puede pedir a Cuba imposibles políticos. No se le puede demandar que viole protocolos y acuerdos entre las partes o que falte a la palabra empeñada en la que confían los participantes.

«Nunca -enfatizó Díaz-Canel- renunciaremos a los compromisos adquiridos. Con toda modestia, pensamos que esto ha sido un aporte de Cuba a lo que ustedes han podido lograr hoy.

«Aún cuando el precio que pagamos por cumplir lo acordado ha sido y es aún alto, no nos arrepentimos».

Rememorando la última etapa de estas negociaciones, reactivadas por el presidente Petro desde el mismo momento en que asumió el cargo, Díaz-Canel recordó que en agosto de 2022 recibió a varios de los participantes de esta mesa de diálogo en el Palacio de la Revolución.

Aquella era, dijo, «la primera reunión entre representantes del gobierno del presidente Petro y el Ejército de Liberación Nacional, y es muy simbólico que hoy, nuevamente en La Habana, en menos de un año, ya sean una realidad estos acuerdos entre las partes».

«Cuba -ponderó también el Presidente antillano- «ha acumulado experiencia a lo largo de los años en su empeño por contribuir a los procesos de paz en Colombia. Lo hacemos desde la profunda convicción de que los pueblos de nuestra América merecen vivir en paz, con justicia social y desarrollo, sin ingerencias

externas y sin imposiciones».

AGRADECIMIENTO A CUBA

En su intervención en el Acto de Clausura del Tercer Ciclo de la Mesa de Diálogos de Paz entre el Gobierno de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional, el primer gesto del presidente Gustavo Petro fue hacia Cuba, a quien agradeció por su hospitalidad y empeño en los procesos de paz en Colombia, que no son de ahora, dijo. Cuba -explicó- nos viene acompañando desde hace décadas en este esfuerzo por que en Colombia no nos matemos unos a otros.

El Presidente colombiano volvió aquí sobre uno de sus primeros pronunciamientos al asumir la presidencia el pasado año, cuando inmediatamente rechazó que a Cuba se le incluyera en una lista de supuestos países patrocinadores del terrorismo, por respetar los compromisos adquiridos como garante de este proceso de paz.

Entonces La Habana rechazó la reclamación del gobierno colombiano anterior de extraditar a los miembros de la delegación del ELN que formaban parte del grupo negociador que estaba en la Isla, lo cual fue la justificación que utilizó el gobierno de Donald Trump para colocar a la Isla en esa espuria lista.

Ahora que estuve en Washington -comentó Petro- le dije al presidente Biden «que si ha habido un acto de injusticia, es el que propuso un presidente de Colombia a un gobierno de los Estados Unidos, en el sentido de incluir a Cuba en un listado de países que llaman ayudantes del terrorismo, solo porque generó los espacios físicos para que hubiera una conversación entre el ELN y el gobierno, que efectivamente se produjo, pero que fue interrumpido por ese mismo gobierno».

Fue este -añadió Petro- «un acto de injusticia diplomática profunda que en su momento lo llamé como la puñalada por la espalda, porque a ustedes (les señaló a los cubanos) se les pidió de parte de un gobierno de Colombia abrir esos espacios y después, por hacerlo, terminaron en una de esas abyertas decisiones de bloqueo, de profundización, de diferencias, condenando incluso a los pueblos al hambre, a vulnerar su existencia simplemente por hacerlo.

«Así que este presidente de Colombia (agregó Petro refiriéndose a sí mismo), desde aquí incluso, le dice al presidente Biden y a ustedes que ese fue un acto de injusticia que debe ser enmendado, que la paz al final se construye por enmendaciones de caminos equivocados y por construcciones de caminos nuevos, porque no hay nada más revolucionario, en el sentido de la innovación permanente, de la generación de lo nuevo, que la paz».



Foto: Alejandro Azcuy.



Foto: Alejandro Azcuy.

ACTO DE PAZ Y ESPERANZA

Como parte del Acto de Clausura del Tercer Ciclo de la Mesa de Diálogos de Paz entre el Gobierno de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional (ELN), el ministro de Relaciones Exteriores de Cuba, el miembro del Buró Político del Comité Central del Partido Comunista Bruno Rodríguez Parrilla, dio lectura a la Declaración y Acuerdo No. 11 del encuentro.

Reseñó así lo referido al Alistamiento para el Proceso de Participación de la Sociedad y del Cese al Fuego Bilateral, a partir del cual el Gobierno Nacional de la República de Colombia y el Ejército de Liberación Nacional (ELN), han decidido dar inmediato cumplimiento a los Acuerdos de Cuba.

«Para tal fin, las Partes declaran que la Mesa de Diálogos de Paz entra en una actividad permanente que conjuga distintas modalidades de trabajo en diversos escenarios y tiempos, manteniéndose los ciclos de conversaciones.

Sobre los Preparativos para la participación de la sociedad en la construcción de la paz, las partes acordaron:

- â■¢ Convocatoria a la sociedad a participar en el proceso de paz.
- â■¢ Conformación de equipos preparatorios para la instalación del Comité Nacional de la Participación (CNP).
- â■¢ Elaboración del reglamento operativo y plan de trabajo del CNP.
- â■¢ El 25 de julio de 2023 se hará la instalación pública del CNP.

Sobre el Proceso de alistamiento del Cese al Fuego Bilateral, Nacional y Temporal (CFBNT), se explica que este comprende en su fase inicial tres momentos:

- â■¢ Con el anuncio del presente acuerdo, las Partes dan inicio al proceso de alistamiento del cese al fuego bilateral. Del 9 de junio al 5 de julio de 2023 se surte un proceso de alistamiento que incluye, entre otros, la activación de un canal de comunicación entre las partes a través del Representante Especial del Secretario General de la ONU en Colombia, la redacción de protocolos pendientes, el inicio de las actividades de pedagogía, y la preparación para la puesta en marcha del Mecanismo de Monitoreo y Verificación (MMV).
- â■¢ Las órdenes de cese de operaciones ofensivas por las partes se harán vigentes el 6 de julio de 2023. El 10 de julio de 2023 se hará una reunión plenaria y presencial de la Mesa de Diálogos de Paz para aprobar los protocolos elaborados. Durante ese periodo se continuarán desarrollando las actividades de pedagogía.
- â■¢ El 3 de agosto de 2023 iniciará la implementación plena del CFBNT, con la aplicación en su totalidad de los protocolos y el completo funcionamiento del MMV en todas sus instancias. A partir de esta fecha se empiezan a contar los 180 días de vigencia del CFBNT, el cual tendrá vocación de continuidad, previa evaluación de las partes.

El Gobierno Colombiano y el ELN también acordaron que entre el 14 de agosto y el 4 de septiembre de 2023 sesionará en la República Bolivariana de Venezuela el cuarto ciclo de conversaciones, en el cual, entre otros temas, se hará un balance del cumplimiento de los acuerdos suscritos.

Los acuerdos fueron firmados por los jefes de ambas delegaciones negociadoras, el comandante Pablo Beltrán por el Ejército de Liberación Nacional, y José Otty Patiño Hormaza, por el Gobierno Nacional de Colombia, quienes hicieron sendos discursos, al igual que hizo el Primer Comandante del ELN, Antonio García.



Foto: Alejandro Azcuy.

Presidencia y Gobierno de la República de Cuba

2026 © Palacio de La Revolución